



LUCHA

# Diario de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

AÑO II.—NUM. 272

TERUEL Viernes 22 de Octubre de 1937.—II Año Triunfal

Precio: 15 Céntimo<sup>s</sup>

## Derrumbamiento total del frente asturiano



### Boletín del Generalísimo

El frente asturiano, ha sido derrumbado por nuestras tropas. El enemigo derrotado y abandonado por sus cabecillas, se entrega a nuestras columnas. En los frentes de Oviedo y del Nalón, en el de Villaviciosa y de Infiesto, las fuerzas rojas se entregan a los vencedores.

Columnas nacionales, avanzaron desde Pravia y Escamplero sobre Avilés y otras lo hicieron desde Oviedo y Villaviciosa sobre Gijón. En la tarde de hoy, ambas ciudades han quedado en poder del Ejército nacional.

El pueblo en manifestación se lanzó a la calle con la bandera nacional. Con la llegada de las tropas nacionales, ha entrado el orden, la paz y la justicia.

**EL FRENTE NORTE HA DESAPARECIDO.**

### Prieto y la detención de los generales

Valencia.—A la salida del Consejo de ministros celebrado por el «gobierno» rojo, los periodistas interrogaron a Indalecio Prieto sobre la veracidad de la noticia propalada por Radio-Valencia, a lo que contestó firmativamente el ministro de la Defensa.

Dijo además, que las detenciones continuarían. Como le preguntaran los reporters si habría alguna sensacional, contestó Inda.

—Posiblemente; es muy seguro que haya detenciones «sensacionales».

Se comentan estas palabras, creyéndose que la detención de Largo Caballero no se hará de esperar, ya que también está comprometido en el expediente.

### Estancia de Companys en Valencia

Valencia.—El presidente de la generalidad de Cataluña, se muestra reservado en absoluto. Los periodistas, a pesar de las numerosas tentativas, no han conseguido que haga declaración alguna.

Únicamente ha dicho que en breve partirá para Barcelona, pero que antes quiere visitar Madrid.

### GENERAL

### Fidel Dávila

Artífice del final de la victoria. Sucesor del llorado general Mola. También en este día de júbilo nacional, tenemos para ti nuestro recuerdo y junto con el de Asturias, el agradecimiento de la España toda.

Sajudo a Franco.

¡ARRIBA ESPAÑA!

### Crónica desde Gijón

Por el «Tebib Arrumi»

## Un día de máxima victoria y de máxima alegría para toda España

¡Españoles! ¡Dejad en rienda suelta toda vuestra alegría! El Tebib, acaba de llegar de Gijón, No puede serviros una crónica; va a dejar sencillamente que hable su corazón para contaros las impresiones que han quedado grabadas en este día de máxima victoria y de máxima alegría para toda España. Procura re coordinar mis ideas, y os hará una relación distinta de cuanto he vivido en el día de hoy.

En el Cuartel General de las Brigadas de Navarra, esperábamos la diaria misa que escuchan todos antes de salir al campo. Nuestro capellán, se había retrasado enormemente en el día de hoy, pero para consolarnos de la espera, una llamada telefónica desde Villaviciosa requirió al general Solchaga al aparato. La noticia no era más que la siguiente: Acaba de presentarse el comandante de Ingenieros señor Goicoechea, el ayudante de Franco el malo, Franco el que era hasta esta mañana jefe de las fuerzas rojas, comandante militar de

Gijón y que en su mismo coche traía un piloto que hace pocos días había tenido que aterrizar en el campo rojo, y lo presentaba como garantía y como rehén de que lo que iba a decir era algo firme y solemne y lo que dijo fué lo siguiente: «Que en la noche última, Belarmino Tomás y todos los dirigentes de la salvajada de los rojos asturianos, habían optado en vista de nuestros éxitos ininterrumpidos, por coger varios barcos que estaban anclados en el Musel y largar se con viento fresco a la mar, abandonando la dirección de la revolución roja asturiana.

El jefe rojo Franco, que según creo había sido hecho coronel, añadía que había tomado a su cargo el mando único militar, dando orden terminante a todos los batallones rojos extendidos por el frente de Asturias de retirarse inmediatamente hacia Avilés; pero a pesar de esto, temía que pudiera surgir un movimiento de carácter anarquista dentro de Gijón y que avisa

ba a las Brigadas de Navarra, se presentasen en la ciudad lo antes posible. La noticia como comprenderéis, aunque la esperábamos todos, porque no iba para menos las derrotas que sufrían los rojos desde hacía cinco días, nos causó profundísima impresión e inmediatamente el general Gijón jefe de Estado Mayor de las columnas de Navarra, se puso en movimiento para disponer el avance más rápido posible de las cuatro Brigadas que operan por el sector oriental, para llegar en breve tiempo a la capital gijonesa. La 4.ª Brigada, que era la que ayer quedó más avanzada, delante de Villaviciosa, salió aproximadamente a las ocho de la mañana con rumbo a Gijón, y tal ha sido el entrenamiento de esos muchachos, y tal el espíritu que llevaban que han cubierto 36 kilómetros de carretera, porque los rojos habían volado los consabidos puentes y hubo que tomar una desviación de la carretera que

(Sigue en octava página)

### ¡FRANCO VICTORIOSO!

De nuevo tu mano firme ha llevado al triunfo. ¡Asturias para España!

En tí confiamos, por tí luchamos, para tí todos nuestros sacrificios, nuestros desvelos, ¡todo!

Pronto, cuando la Patria entera se vea libre de enemigo, podremos coronarte con el laurel que la sangre de nuestros mejores ha sabido tejer día tras día por los campos de batalla de España.

Por ellos ¡PRESENTE!

Por tí ¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO!

¡ARRIBA ESPAÑA!

### Varios generales detenidos en Valencia

Valencia.—Radio-Valencia ha dado la noticia de que han sido detenidos tres generales rojos y un teniente coronel.

A raíz de la pérdida de Málaga por parte de los marxistas, se abrió un expediente para exigir responsabilidades al Mando rojo.

El fiscal, una vez terminado el expediente, ha dado orden y han sido detenidos los generales Asensio y Cabrera.

Por otra parte ha sido detenido el teniente coronel de Infantería, del 11 Batallón de Alicante, Artega.

Igualmente ha sido detenido en Barcelona el traidor general Martínez Monje.

Todos ellos han ingresado en prisiones militares.

# Aquellos que buscan derechas e izquierdas dentro de la Falange, pierden el tiempo. La Falange es una, como España. Y sabe de disciplina y de Jerarquía.

Editorial

## Ni derechas, ni izquierdas

IV

La Falange, lo dijo JOSE ANTONIO, ni es de derechas, ni es de izquierdas, porque tanto las unas como las otras, suponían un concepto parcial de sentir la Patria; ambas eran partidos, que parte siempre es contrario a todo. Por esto la Falange, totalitaria en esencia, no puede ser considerada como una avanzadilla de las derechas, ni como un subterfugio de las izquierdas. La Falange es eso; ESPAÑA, escueta, claramente.

No puede ser «derechas», como no puede ser «izquierdas», porque ambas suponen un Estado liberal, político, partidista: nadie como nosotros odiamos tales términos. Inmaculada desde el primer día, ha seguido, sigue y seguirá bajo la mano del Caudillo, limpia de taras y lastres políticos que un día puedan hundirla.

No podemos consentir que en nombre de partidos se dividan los españoles en dos bandos; no podemos dejar que se pierdan en el vacío actividades malogradas por esta división. Queremos para nosotros a «todos» los españoles de buena voluntad. Queremos en nuestras filas gentes que olviden lo que fueron y tengan propósitos de no volver a ser lo que dejaron de ser.

Que nadie busque en la Falange privilegios que el nuevo Estado derogó para siempre; que nadie pretenda al amparo de nuestra camisa azul y a la sombra de las flechas imperiales, conservar prerrogativas, sean de derechas, sean de izquierdas.

Que lo sepan para siempre; ¡NO SOMOS DERECHAS, NO SOMOS IZQUIERDAS! Ambos modos de ver la Patria son parciales; los unos de un lado, los otros del lado contrario. Nosotros vemos y queremos a España de frente, porque la sentimos, porque la amamos, porque la defendemos; porque la Falange es España y bello será quien nique lo contrario.

Porque como dijo el AUSENTE, hay que mirarla de frente.

Porque de frente se mira siempre las cosas bellas.

Y España es la bella novia de nuestros sueños imperiales....

¡ARRIBA ESPAÑA!



## Arriba España

## Dijo un señor un día...

«Ahí se han metido los de antes. Ahora son comunistas de camisa azul.»

Usted exagera, caballero. Casi seguro que no lo son todos. Que haya algunos, es posible. Y sin embargo, no tiene importancia, señor.

Sea usted razonable, caballero. Usted no puede exigir a once millones de hombres que no pensaban exactamente como piensa usted, que de repente, de la noche a la mañana, olviden los motivos de rencor que la sociedad les dió y se entreguen con frenesí a los ideales que usted le mueven.

¿Qué hacer entonces? Usted no pretenderá que «masacremos» a esos once millones de seres para que usted pueda dormir tranquilo. Confíese sinceramente que esto sería cruel. Y excesivo.

Por otra parte, no faltarían lenguas piadosas—¡oh, sospecha! quizá también la suya—que no tachasen más tarde de asesinos.

Convendría, señor mío, que diésemos un poco de quehacer a nuestra conciencia,

¿No piensa usted, que esos

hombres han tenido alguna vez motivo de rencor?

¿No quiere convenir conmigo, en que quizá no hemos sido debidamente justos para con ellos?

¿No juzga usted que hubiera sido excesivo pedir amabilidad y cordura a unos hombres que se acostaron muchas noches sin cenar?

Nosotros, que no hemos creído nunca en el «pobrecito obrero»—había «pobrecitos» la mar de malos—, creemos sin embargo, que les hemos dado justificadas razones de odio. Habían de irritarse y enloquecer ante una injustísima distribución de riqueza; que permitía que masas enormes padeciesen hambre mientras unos pocos disfrutaban de todos los lujos. Nosotros, con nuestra conducta, hemos provocado suficientemente la rebeldía de las masas. Y esto no se puede sofocar solamente a tiros. Con razones y con hechos es posible que sí.

Porque, por otra parte, hemos de recordar que tenían unas organizaciones sindicales que eran una cosa seria.

Porque allí encontraban «efectivamente», mejoras, y estudiaban, había estadística, y reclamaciones, y seguros, orfelinatos y tensión radical y trabajo asegurado.

Nosotros debimos ruborizarnos, porque los sindicatos que nosotros ofrecimos servían, entre otras cosas, para entretener las ociosas chamelísticas de algún bigotudo pensionista.

En vista de ello, a nosotros se nos ocurrió una solución. Debíamos ofrecer ocasión de vida—y de vida digna de trabajo—a quienes España perdonaba la vida. Esos hombres autorizados para vivir, no podían ya morir de hambre. Havía que ampararles en su dura intemperie. Y de mostrarles que nuestra verdad era, ciertamente, la verdad. Y que lo que ellos aseguraron que era verdad era un peligroso error, Y que la España de Pan y Justicia que nosotros prometimos era verdad viva y hechos concretos.

Y como nadie les enseñó a conocer y amar a su Patria, nosotros habíamos pensado recogerles en organizaciones sindicales, donde aprendiesen a conocerla y amarla.

Y como siempre se les predicó el odio y nosotros no supimos enseñarles el amor, queríamos deshacer el yerro demostrándoles la necesaria hermandad del capital y el trabajo.

Y, en fin, queríamos defender sindicalmente la vida del traba-

Provincianos Interinos

## Que no sean por más tiempo vuestros días de espera

Cercan a Madrid cautivo, trincheras nacionales pobladas por guerreros que son, para mayor éxito, pacientes. Les dicen: Esperad. Y aguardan. No disminuye esa exigencia de nula acometividad, su buen temple. Porque al fin y al cabo, Madrid está ahí a tiro de fusil, respetado por el valor de quien se siente por anticipado vencedor y prefiere retrasar la conquista, antes de poner en funciones todos los medios que tiene la guerra, para el ataque.

Pero más allá del cerco un poco convulso de las trincheras azotadas por la metralla roja, corre por nuestra tierra de Reconquista, línea larga, densa, bien poblada, de familias que si no cercan físicamente a Madrid, ni se hallan a su presencia, la miran larga, continua, atentamente. Les dicen: aguardad. Y se impacientan.

Son, todos, seres habituados a la vida brillante, compleja, dispensadora de voluntades; de aquel centro de España, por cuya indiferencia e indecisión en la hora histórica de las resoluciones, parte del suelo español aún gime, encadenada y bajo el látigo moscovita.

Son, muchos de ellos, leales hijos de España, padres de soldados y camaradas que luchan; laboriosos y rectos españoles.

Quisieran que precisamente estos últimos, me leyese con abierta comprensión, porque ellos son los granos limpios y gruesos que al saludo del viento caen sobre la hierba verde de la era—en el viento la paja que no tiene valor—: granos gruesos y limpios, que no pasan, en lim pieza de criba, por los menudos agujeros. Bien dispuestos a entender el consejo, cómo naci-

jo del hombre, aunque no fuera más que por el derecho de ser hombre.

Y porque nosotros protegemos al hombre, nos duele que usted crea que nosotros protegemos las «ideas», que—sin duda—como nadie hemos combatido. Por eso nos apena que no piense usted como nosotros.

¡Si usted nos pudiese dar sus razones, señor!

JOSE VILLANUEVA

do en espontáneo y puro fluir del corazón.

Están en Burgos, en Pamplona, en Salamanca, en Valladolid, en Palencia, en Segovia, en Avila. Se hallan, digámoslo sin rebuscar vocablos, de una manera provisional: provincianos interinos. «Estamos—nos dicen hasta que se entren en Madrid.

Poco a poco, puesto que Dios lo quiere así, van librándose en parte de esa circunstancia y accedente que les dá el extraño aspecto de quien a perdido tierra, hogar y raíz, fijando con más lentitud y mas lejanos cálculos, sus pasos y sus horas por nuestras viejas y emocionadas ciudades. Sueñan aún, cuando los avances guerreros se ven favorecidos por el temporal, en besar pronto de nuevo los recuerdos y los libros y los muebles y—¡ay! mas de uno—la fría losa en que se enterró al padre o al hermano. Pero en su soñar el Madrid perdido que retorna a su corazón reavivando la página bíblica del Hijo Pródigo en regreso, ya reconocen que nunca se apartarían de manera definitiva, de estos sangrantes recuerdos—porque es nuestra sangre la que los ha vivido—del Año Primero y el Año Segundo, entre las piedras de Salamanca y de Burgos, y Pamplona y de Palencia y de Valladolid.

Que es empezar a comprender que aquí han visto nacer y crecer la Historia, y que es con marco de nuestras viejas y pequeñas ciudades, al hilo de su tradición, enlazado con el hilo de nuestro juvenil avance, cómo so inicia y prolongará la vida española, que en gran parte para tributo de sangre al extranjero porque también en gran parte le pagó Madrid, el de la Gran Vía, con su pérdida de esencia española.

Madrid europeo, el Madrid de la Gran Vía, no es balcón propio para asomarnos a un futuro imperial. A tantos y tantos espíritus jóvenes, que pasan sus días y sus preocupaciones entre nosotros, los provincianos; y tantos que, unos por serios recuerdos y otros por frívolas nostalgias, cortan el aire de nuestras calles con un dolorido ademán

(Sigue en séptima página)

# Gijón y Avilés, por España

### La gran epopeya del Norte, ha terminado.-El frente de Asturias puede considerarse anulado.-Heroico comportamiento de la Falange y gentes de orden asturianas.

## La tranquilidad en Gijón El frente de Oviedo en poder de los nuestros Avilés, vuelve a España

Valladolid.—La tranquilidad de la población de Gijón es absoluta. Se han encargado de mantener el orden los mismos que durante 14 meses sufrieron la persecución de los mineros. Las tropas nacionales, entrarán pronto en la misma, pues se encuentran ya muy cerca, en el pueblo de

Sofión. La ciudad, espera con ansia y crecido entusiasmo esta entrada. A las cinco de la tarde, entró el primer destacamento, que fué recibido con aclamaciones. Se espera, como he dicho antes, que pronto entrará el grueso de las columnas.

### El frente de Oviedo en poder de los nuestros

#### Enorme cantidad de material recogido

Valladolid.—La emisora de Falange Española Tradicionalista de esta capital, daba a las seis y media de la tarde la siguiente y sensacional noticia de carácter oficial:

Nuestras tropas, han ocupado esta tarde todo el frente de Oviedo. Los barrios de Oviedo, que estaban en poder de los marxistas, los Castellones, etc.

Se han recogido enorme cantidad de municiones y armamento.

#### Oviedo inundado de pasados a nuestras filas =

Oviedo.—Desde primeas horas de la mañana, por todos los sectores del frente Oriental, comenzaron a presentarse mineros con armas. Igualmente lo hicieron batallanes enteros.

Conocían la situación de Gijón y querían acogerse a la benevolencia del Caudillo.

### Lea siempre LUCHA

Santander.—Las columnas que salieron de Oviedo con dirección a la plaza de Avilés llegaron a última hora de la tarde a dicha capital, ocupándola.

El Estado Mayor de los mineros rojos, se entregó al general Aranda sin condiciones. Nuestro Mando ha difundido una nota entre los mineros diciéndoles que depongan las

armas, ya que de esta manera la benevolencia del Caudillo, hará que sean perdonadas sus vidas si entregan sus armas sin resistencia.

Dada la dificultad de comunicaciones con el resto de la España liberada, se desconocen más detalles de la toma de esta importante población.

#### Marchas forzadas de nuestros soldados

Santander.—El Mando nacional ordenó a las Brigadas Navarras que con marchas forzadas, caminaran hacia la capital asturiana.

#### Se avanza por León

León.—Todo da señales de muerte. El derrumbamiento de la resistencia asturiana es completo. Por este frente se encuentra escasa resistencia. Se supone que los milicianos rojos que lo defienden todavía no están enterados del abandono de los dirigentes asturianos y de que nuestras fuerzas eran dueñas de Gijón.

#### Hacia Avilés

Oviedo.—Una columna nacional camina hacia Avilés sin encontrar resistencia alguna. Siguiendo curso del río Nalón, al que han cruzado, se dirigen hacia la importante capital asturiana de Avilés,

Según noticias que facilitan los pasados, cientos y cientos, Avilés también ha sido abandonado.

Se cree que la ocupación de esta última plaza consistirá en un verdadero paseo militar.

#### Para Asturias necesitada

Bilbao.—La Secretaria Provincial de Falange Española Tradicionalista y de las JONS ha hecho urgentemente una llamada a todos los propietarios de camiones y buques para que sean facilitados a la Organización con el fin de enviar víveres y pertrechos a los pueblos y ciudades conquistadas para España en Asturias.

#### Los rojos no se enteran

Cartagena.—La emisora de la «Flota Republicana», en el momento en que Gijón quedaba incorporado definitivamente a España, lanzaba la siguiente noticia:

«París.—El corresponsal de la Agencia Havas en el frente de Madrid comunica que los mineros asturianos resisten bravamente el empuje de los nacionales, estando dispuesto a que Gijón sea núcleo de titánica resistencia...»

#### Radio Toulouse da la noticia

Radio-Tolouss, en su emisión de ayer tarde, dió la siguiente noticia:

«Tenemos que dar a nuestros radioyentes, amantes del Gobier-

no de la República española, una mala noticia. Gijón ha caído en poder de las tropas del General Franco...»

#### Los dirigentes rojos intentan huir = =

Santander.—La pasada noche, aprovechando la oscuridad, el puerto del Musel se hallaba materialmente atestado de gentes que querían huir.

Logrados repletar de fugitivos 12 barcos se hicieron a la mar con la intención de ganar la costa francesa.

La Escuadra Nacional, que se hallaba al acecho, logró capturar los doce barcos, haciéndolos prisioneros.

Entre los fugitivos se hallan numerosos dirigentes marxistas.

### ARMA AL BRAZO

La conquista de Gijón, el gran rebelde asturiano que hoy se incorpora a la España Nacional, no significa la suma de una ciudad más, de una región más, de unos cientos de miles de seres más. La conquista de Gijón, el gran rebelde asturiano, rebelde por sí y por los elementos que en él han intervenido, e influido, representa la caída vertical de la España marxista.

Una breve ojeada a la Historia nos demostrará que Asturias—cuyo epíteto guerrero es Gijón—«era», hasta hoy, la fortaleza roquera inexpugnable que en aras de su natural invulnerabilidad destrozaba ejércitos sarracenos y napoleónicos, muy superiores en número, ya que no en calidad, al que en un portentoso alarde de heroísmo ha sabido refrenar sus ímpetus homicidas y demagógicos.

Lo que no pudieron conseguir las bárbaras huestes sarracenas y las bárbaras huestes napoleónicas,—tanto monta—lo ha conseguido el glorioso ejército de nuestro Jefe, de nuestro Generalísimo, de nuestro Símbolo.

¡Franco, Franco, Franco!

Cuando tocó a su fin la epopeya de Vizcaya, aquel glorioso

19 de Junio del actual 2.º año triunfal de nuestra cruzada sacrosanta, cantamos ¡albricias! en honor de las legiones del Caudillo inmortal. Hoy, cuatro meses después, lanzamos al viento el mismo jubiloso grito para constatar que si en aquella fausta fecha había sido abatida la soberbia egolátrica de Prieto,—el canalla inteligente, el craso parlanchín, y espadaachín—hoy ha sido abatida la soberbia criminal de Belarmino Tomás, uno de los seres más repulsivos y monstruosos que pariera vientre de mujer.

Y hoy, como entonces, invocamos: ¡Albricias! Los delirios de grandeza del áspid asturiano hanse evaporado al conjuro de las armas españolas...

...y se ha hecho justicia evitando la continuación de la escandalosa orgía de sangre...

...y se ha entronizado a Dios con todos los honores en la sede de los máximos perjurios...

...y se ha honrado a la Patria allí donde invocar su nombre, su Santo nombre, era una sentencia de muerte...

¡Albricias!  
¡Gijón, es de España!

La conquista del gran rebelde

#### Júbilo en Gijón

Salamanca.—Radio Nacional, en la emisión que acaba de radiar, ha dicho:

El pueblo de Gijón recibió la noticia de la huida de los dirigentes marxistas y la pacificación de la ciudad por las fuerzas de Falange y Requeté, por medio de los altavoces que los mismos marxistas habían instalados en la vía pública con el fin de radiar emisiones de propaganda y noticias de última hora.

El júbilo en la población fué enorme, formándose grandes manifestaciones que al grito de Viva Franco, Arriba España y Viva la Falange Española, recorrían las calles con banderas bicolors y Nacionalistas.

#### Las primeras noticias

Salamanca.—Las noticias oficiales que durante la jornada de ayer fueron transmitidas, daban ya a entender bien a las claras que la gran noticia de la liquidación de la guerra en Asturias no se haría de esperar. En efecto; ayer mañana, la emisora roja de Gijón, lanzó llamada general a todas las estaciones de la España Nacional.

Al poco, cuando algunas de éstas se pusieron en comunicación con la que fué emisora del «gobierno» asturiano, el locutor comenzó a dar estentóreos vivas al Caudillo, a la Falange y arriba a España.

Poco después dió versión a los hechos acaecidos la noche anterior.

#### Gijón por España

Santander.—Hasta las avanzadas nacionales se presentó el locutor rojo de Radio Gijón diciendo que la ciudad había sido abandonada por los mineros y que los falangistas, apoyados por requetés y gentes de derechas, se habían hecho dueños de la capital.

En efecto; en un arrojado gesto de heroísmo, la Falange asturiana apoyada por fuerzas de derechas, se lanzaron a la calle, de la que se hicieron dueños en pocos instantes.

El Jefe de Avilés, camarada Garín, se apoderó de la radio desde la que comenzó a comunicar con el resto de España nacional.

Mientras tanto la aviación nacional evolucionaba por la capital, observando una extraordinaria animación así como numerosas banderas blancas, nacionales y nacional sindicalistas. En vuelos bajísimos logró apreciar manifestaciones de júbilo por las calles de Gijón y poblados cercanos.

Por la radio seguían recibiendo en toda España noticias cada vez más concretas de lo sucedido en la capital; la noche anterior, viéndose impotentes para contener el avance nacional, huyeron los dirigentes, embarcando en motoras y buques anclados al efecto en el puerto de Gijón.

◆ ◆ ◆ ◆ ◆  
**HOY en el «Parisiana»  
LA DOLOROSA  
Y  
LOS CLAVELES**

ALONSO BEA.

# Noticias del Movimiento

Resultados de la reunión del Subcomité de No Intervención

## Se reconocerá la beligerancia después de la retirada de voluntarios

Londres.—Como resultado de la reunión de hoy del Subcomité de no Intervención, las proposiciones presentadas por el Gobierno británico en Julio, para sacar a flote las discusiones de este verano respecto a una aplicación efectiva de la política de no Intervención en la crisis española, están en camino de ser consideradas más ampliamente y si las esperanzas creadas por ello no sufren un nuevo entorpecimiento puede que sean adoptadas.

El comunicado que se ha publicado esta noche, después de la larga sesión, dice, que después de haber oído los informes de varios representantes y de haber tomado nota del progreso sustancial logrado hacia un acuerdo, en cuanto a los puntos principales, los representantes inmediatamente informaron a sus respectivos Gobiernos, dando cuenta de la discusión del día.

El Subcomité, aprobó que antes de la próxima reunión que tendrá lugar el viernes, el presidente debiera estudiar el mecanismo que se pueda necesitar para dar efectividad a las proposiciones en discusión. El comunicado incluye el discurso del conde Grandi, del cual sobresalen dos puntos importantes. Primero: que el Gobierno italiano ha variado la actitud que adoptó en Julio pasado, respecto a aquella parte del plan británico que establecía, que una concesión condicional de los derechos de beligerancia a ambos bandos en la guerra civil española debía ser discutida antes de que pudiesen considerarse las medidas, para la retirada de los voluntarios.

El Gobierno italiano y por lo que se deduce del discurso del representante de Alemania, se puede también decir que el embajador alemán igualmente, aprueba ahora que la retirada de los voluntarios debería comenzarse y que de acuerdo con las proposiciones británicas la concesión de los derechos de beligerancia podría tener lugar cuando una retirada sustancial de voluntarios hubiese ya tenido lugar.

Las proposiciones discutidas, incluyen detalles para la retirada, que todavía no han sido decididos, pero la nota principal es el envío de una Comisión internacional a España, para establecer exactamente el

número de extranjeros que luchan en ambos bandos.

El resultado de esta investigación hará posible—según declaró Grandi—el decidir en qué forma y en qué proporción deben llevarse a cabo las retiradas.

El segundo punto, es que los Gobiernos italiano y alemán se muestran conformes a considerar en un espíritu de compromiso y con el deseo de hallar una base común para un acuerdo, tan pronto como el informe de la Comisión, esté a su disposición el decidir en qué momento y en qué forma deben ser reconocidos los derechos de beligerancia.

Esto implica, que una vez el número de no combatientes españoles ya conocido en ambos bandos, alguna autoridad, que podría ser la Delegación internacional nombrada por el Comité de no Intervención a cualquier otro órgano, decidirán las proporciones en las cuales la evacuación debería tener lugar por ambos bandos y el Gobierno italiano aceptaría la decisión de dicha autoridad. Se deduce que en el orden del progreso alcanzado la discusión se acuerda: Primero,—La retirada de voluntarios y luego la ejecución de este acuerdo en un plazo de tiempo a determinar, durante el cual y basándose en las palabras del plan británico citadas por Grandi. «Los arreglos para la retirada de los extranjeros se están llevando a cabo satisfactoriamente y esta retirada efectivamente ha hecho un progreso sustancial»—se concederán los derechos de beligerancia.

El representante de Alemania que en el curso de la discusión apoyó la actitud del representante italiano hizo hincapié como lo hizo igualmente Grandi, en el deseo de que se restableciera y se reforzara la ejecución del Control, de acuerdo con las líneas trazadas en el informe Van Dulm Hemming.

El representante ruso aunque estaba aprobado el curso adoptado hoy por el Subcomité, indicó que podría tener que formular ciertas reservas más adelante, respecto a algunos del plan británico, por orden de su Gobierno.

(Sigue en la página 8)

## La toma de Gijón

Nuestras tropas, victoriosas, entran en la capital

Gijón.—A las cuatro en punto de la tarde, las tropas españolas entraron en la ciudad de Gijón, en cuyos principales edificios ondea ya la gloriosa Bandera nacional. El entusiasmo de la población es indescriptible. La parte de nuestro Ejército que tomó posesión de la ciudad, vino del frente oriental, de Villaviciosa, siguiendo la costa del Cantábrico. Gijón, en el frente de Oviedo se han pasado a nuestras filas varios batallones. Radio-Gijón y Radio Requeté gritan entusiasmados: «Atención Bilbao. Os rogamos comunicéis a todas las emisoras nacionales que Gijón es de España. ¡Arriba España! ¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Atención! Segovia. Estamos viviendo un día de los más felices de nuestra historia con el triunfo de Gijón, después de quince meses de penalidades. La satisfacción que sentimos es enorme al podermos enlazar con vosotros en este día de júbilo indescriptible que reina en Asturias. ¡Viva España! La emoción nos impide hablar para comunicaros la buena. ¡Viva el Generalísimo Franco! ¡Viva el Ejército español! Viva la Falange!»

Salamanca.—Desde Gijón, la radio local y la radio Requeté siguen gritando entusiasmados: «Estamos encantados, este éxito nos parece imposible. ¡Viva España! ¡Viva el Generalísimo Franco! La emoción nos impide hablar. Un abrazo muy fuerte de todo el pueblo de Gijón, del verdadero pueblo español de Gijón,

que está viviendo los momentos más felices de su existencia, para Bilbao y todos sus hermanos de la España liberada.»

Gijón.—A partir de medianoche, ya no se veía un alma en las calles, pues la gente esperaba con ansiedad la entrada de las tropas de España. En Gijón reinaba una tranquilidad absoluta y al mismo tiempo un entusiasmo indescriptible.

Radio Gijón decía...

Salamanca.—Radio Gijón, a las cuatro y media de esta tarde, decía: «Aquí Gijón. Las noticias que te puedo dar es que todos los que han estado escondidos, pueden respirar ahora a todo pulmón. De los que han escapado, no te puedo decir nada. Allá ellos. Aquí estamos contentísimos y podemos gritar cuanto queramos: ¡Viva España! ¡Viva el Ejército español! ¡Viva Franco! ¡Arriba España!»

La noticia desde París

París.—Van conociéndose detalles de la conquista de Gijón por las tropas nacionales. Inmediatamente después de su entrada en la ciudad, los nacionales ocuparon la estación de radio, destacándose varios batallones para restablecer los puentes volados por el enemigo. Inmediatamente procedieron las tropas a la extinción de incendios que los rojos prendieron en varias calles antes de abandonar la ciudad.

## Otras noticias diversas

Hermanidad entre Alemania y España

San Sebastián.—El embajador de Alemania, ayer miércoles, obsequió a las autoridades de la ciudad con un almuerzo. Al acto asistieron el gobernador militar, el comandante de Marina, el gobernador civil, el presidente de la Audiencia y de la Diputación, el señor Sangroniz, el consul de Alemania y el agregado de Prensa de la Embajada Von Gos. A los postres el embajador alemán, en castellano perfecto, ofreció la comida a las autoridades.

El señor Sangroniz en Bellas frases, expresó la amistad, la unión y el amor que siempre existió en la historia entre los pueblos de Alemania y de España.

El Bajá de Larache en San Sebastián

San Sebastián.—El Bajá de Larache, huésped de honor de la ciudad, acompañado de su hijo y del comandante Antonio Olmedo, visitó las ruinas de Irún, el Fuerte de Guadalupe y los Hospitales, donde hay algunos moros hospitalizados.

Por la tarde, acompañado del Alcalde y del Jefe de información de la Subdelegación de Prensa y Pro-

ganda del Estado y representantes de la Prensa local, visitó el Acuarium y el monte Igueldo, donde fué obsequiado con un té.

Una peseta nacional. Vale dos francos

Marsella.—El día 7 del actual mes de octubre, la peseta nacional se cotizaba, en relación con el franco, a 200 francos cada 100 pesetas.

Desfilan las tropas en Gijón

Gijón.—A las seis de la tarde el grueso de las tropas del glorioso Ejército Nacional Español desfilaba por las calles de Gijón en medio del grau entusiasmo de la población.

El foco marxista de Asturias ha desaparecido para siempre. Las tropas nacionales son recibidas en medio de los gritos entusiastas de ¡Viva España! ¡Arriba España! ¡Viva Franco!

CONTINENTAL EXPRESS

Venta de periódicos, semanarios y revistas nacionales y extranjeras

SALVADOR, S.-TERUEL

HERNANDEZ

DENTISTA

Calle San Juan, núm. 30

Consulta de 11 a 1.

# Noticias del Movimiento

## El Gobierno rojo pretendía la rendición de Asturias

Paris.—Se tienen noticias, de que el Gobierno francés intentó en el día de ayer una gestión oficiosa en nombre del Gobierno de Valencia, cerca del Gobierno nacional, para tratar de las condiciones de rendición en bloque de las fuerzas rojas que luchaban en Asturias. Este rumor que ha empezado a circular esta mañana, ha causado profunda sensación y aunque no se tiene confirmación oficial mismo, se cree en su veracidad.

La impresión recogida entre los elementos del Frente Popular es de gran contrariedad. Ya anoche, fué muy comentada la noticia oficial hecha pública por las emisoras de radio al servicio del Gobierno de Valencia, de que el Gobierno rojo se había ocupado con extensión de la situación militar de Asturias, que consideraba muy delicada, y se había acordado evacuar a la población civil, así como interesar en este asunto las potencias democráticas extranjeras. Es creencia general, que esta determinación tiene por único objeto preparar a la retaguardia roja para recibir la noticia del derrumbamiento asturiano.

### La caída de Gijón en Zaragoza

Zaragoza.—Al conocerse en Zaragoza la noticia de la caída de Gijón, toda la población se echó a la

## Más noticias sobre la toma de Gijón

### Gijón se rinde a las tropas de Franco

Santander.—Referencias particulares ratificando la información anterior, dicen que en las vanguardias nacionalistas, se ha presentado un emisario del Jefe de las fuerzas marxistas de Asturias comunicando la rendición de la Plaza de Gijón.

### Numerosos milicianos rojos, se presentan a las tropas de Oviedo

León.—Informes particulares recibidos en la mañana de hoy, aseguran que numerosos milicianos de las fuerzas que rodean Oviedo, al conocer la noticia de la situación de Gijón, han depuesto las armas presentándose a las fuerzas nacionales.

Desde primera hora de la mañana, han empezado a pasarse, en la mayoría de los sectores del frente oriental de Asturias, numerosos grupos de milicianos y, en algunos puntos, batallones enteros. Aunque no se ha dado confirmación oficial, parece que es inminente un derrumbamiento total de

calle, aclamando a España, al Caudillo y a Asturias española.

Desde primera hora, el público se reunió ante los micrófonos de la subdelegación de Prensa y Propaganda, escuchando ansiosas las noticias desde la Plaza de la Constitución y profiriendo entusiastas gritos de ¡Arriba España! ¡Franco, Franco, Franco!, etc...

Muchas manifestaciones espontáneas recorrieron las calles de Zaragoza, llegando hasta el edificio de la 5.<sup>a</sup> División, donde el General Moscardó dirigió la palabra al público, siendo aclamadísimo.

### Captura de doce buques que hufan

Santander.—Se confirma la noticia de que durante la última noche los barcos de la Escuadra Nacional han apresado doce buques que salían de Gijón conduciendo a fugitivos rojos y a muchos dirigentes marxistas.

### Las Brigadas navarras reciben la orden de avance

Santander.—Completando las referencias particulares relativas a la rendición de Gijón, se sabe que las Brigadas Navarras que operan en el frente Oriental de Asturias han recibido la orden de avanzar a marchas forzadas.

todos los frentes de Asturias que durante tantos meses rodearon Oviedo. En la mañana de hoy, las tropas nacionales han cruzado el río Nalón por el sector de Pravia y avanzan en direcciones de Avilés.

### Pierden la confianza internacional

La Haya.—En el curso de los debates del Tribunal Internacional, sobre el asesinato en la España roja del diplomático barón de Borchgrave, el representante de Valencia intentó restar importancia a los argumentos empleados en la frontera belga sobre la inactividad de las autoridades judiciales valencianas durante la investigación llevada a cabo para esclarecer el asunto, solicitando que el Tribunal se declarase incompetente en el asunto. Por su parte el representante del Gobierno belga, declaró que éste tenía plena razón para mantener la acusación primitiva de su protesta, por la falta absoluta de actividad de las autoridades del Gobierno de Valencia en el esclarecimiento del asunto.

## S. S. el Papa, hablará por radio el día 23

Roma.—El día 23, con motivo del «Día Universal de Misiones», S. S. el Papa, dirigirá al orbe católico un mensaje por radio.

La emisión española, tendrá lugar a las 21 horas, (hora de Roma) con onda de 50'26 y 5,969 kilociclos.

Las principales emisoras del mundo católico, retransmitirán el mensaje.

### La parcialidad francesa

Salamanca.—Con entero conocimiento de causa, la Prensa se viene ocupando de la parcialidad francesa, respecto a que bastantes trenes de españoles, expulsados del feudo de Blúm, llegan a Cervere equivocadamente.

Ultimamente se ha dado el caso de que un tren conduciendo 400 patriotas españoles que habían solicitado ser evacuados a la España de Franco, llegó a dicha estación. Cuando los 400 españoles se dieron cuenta de su proximidad a la zona roja y del inminente peligro en que se encontraban de ser internados en Cataluña, protestaron violentamente, siendo al fin conducidos a Hendaya en un tren especial.

Como son frecuentes los errores de esta clase, la Prensa Nacional comenta el hecho afirmando que no se ha dado ningún caso de que un tren conduciendo evacuados con destino a la zona roja de España llegue a la estación de Hendaya.

La mala fe de las autoridades francesas está clara.

### Otra calle madrileña dedicada a Rusia

Madrid.—La Comisión nombrada para rendir un homenaje más truo a Rusia, ha acordado dedicar una de las principales calles madrileñas a U. R. S. S.

Verdaderamente Miaja ha perdido el juicio, ya que este siniestro personaje es el principal culpable de que Rusia esté deshonrando a España.

### Companys en Valencia

Valencia.—El presidente de la Generalidad, Companys, visitó esta mañana a las once, al presidente de la República Azaña; la entrevista duró hasta la una y media. Companys iba acompañado de los consejeros Sbert y Pi y Suñer.

Después de esta larga visita, pasó a la residencia de Negrín, sosteniendo con él otra larga conversación.

De ella, y no obstante no haber hecho declaraciones Companys a la salida de ambas visitas, se cree que han tratado de delimitar los poderes que corresponden a la Generalidad y al Gobierno central, cuando este último se traslade a Barcelona.

Lea usted LUCHA

## La toma de Gijón, vista en la zona marxista

### Sensación en Valencia

Valencia.—Al conocerse esta mañana en esta ciudad la caída de Gijón, el vecindario se lanzó a la calle para protestar del engaño en que le tiene el Gobierno, pues éste le había asegurado horas antes, que la capital asturiana estaba defendida por miles de hombres valientes que no permitirían de ninguna manera la entrada de las tropas de Franco.

El desconcierto es grande. Quien más quien menos, prevé el peligro próximo que la liberación de Asturias supone para la región levantina, ya que liquidado el frente Norte, la principal perspectiva guerrera se presenta en la región levantina.

A decir verdad, existe una gran opinión favorable a la España Nacional, siendo unánimes los comentarios que se hacen para que en fecha próxima, Valencia se incorpore a la verdadera España, librándose así de la odiosa tiranía marxista.

### Estupor en Barcelona

Barcelona.—La conquista de Gijón por los soldados del Generalísimo Franco, ha sumido a Barcelona en un gran estupor.

Aunque por las noticias de radio se sabía la caída de Villaviciosa e Infiesto, nadie consideraba que Gijón dejara tan pronto de pertenecer a la zona roja. Cuando esta mañana se supo la noticia, bien que de una manera extraordinaria todo Barcelona vibró de asombro, condenándose la cobardía asturiana, que, al igual que la de Santander, ha preferido entregarse a seguir la lucha.

A pesar del temor que embarga el vecindario a emitir juicios adversos a la República, era fácil comprender a través de las palabras de la gente, un indudable orgullo hacia la España de Franco y un desprecio también indudable hacia las hordas bolcheviques, que no saben sino asesinar y robar, huyendo cobardemente a la vista del verdadero Ejército español.

## Miaja, culpable de la muerte de Andrés Nin

Salamanca.—Se dice que fué por orden del general Miaja, que dió al efecto, una orden escrita a un ruso llamado Baxinof o Goninof, que el jefe trotskista Andrés Nin, fué sacado de la cárcel de Alcalá de Henares.

Parece ser que a ello, se opuso el director de la prisión, por lo cual, fueron llevados a la fuerza con Andrés Nin, el director y cuatro oficiales más. Todo ello hace suponer que Miaja, está complicado en la muerte.

### Justo castigo a la traición

Valencia.—Al ser conocida por declaración oficial del Gobierno rojo, la detención y prisión de los generales Asensio, Martínez Cabrera, Martínez Monje y coronel Arteaga, sobre los que se hace recaer la culpa de la pérdida de Málaga, el desaliento ha cundido de modo extraordinario entre los pocos elementos militares que todavía estaban al servicio del Gobierno marxista.

A la vista de lo ocurrido a los generales en desgracia, los que todavía gozan de una libertad relativa, comienzan también a pensar que su hora igual está próxima.

Es el triste destino irremediable que conduce las traiciones y del cual no se verá tampoco libre el propio general Miaja, destinado posiblemente a ser el responsable de la catástrofe total y definitiva.

### Niños repatriados

San Sebastián.—A última hora de la tarde del miércoles, llegaron a Irún 78 niños procedentes de Francia y que España devuelve a sus padres, de los brazos de los cuales fueron arrancados por los rojos.

En la frontera los 78 niños fueron recibidos por las autoridades militares y personal de Beneficencia y Auxilio Social. Después de un descanso y una buena merienda, los niños repatriados fueron conducidos a «La Colonia Segura», convenientemente preparada para recibirlos.

### El reclutamiento en Francia

Becters.—En esta ciudad, continúa el reclutamiento y envío de voluntarios a la zona roja. El Centro principal de reclutamiento está establecido en el Hotel de Louvre, calle de Solferino núm. 5, donde se entrega a cada voluntario un pasaporte y 30 francos.

Gran número de los voluntarios son conducidos al puerto de la Nouvelle, desde donde en embarcaciones son transportados hasta la zona roja.

# Arriba España

# - Información del Extranjero -



## Francia, rectifica

En la nueva reunión del Comité de No Intervención, parece que las cosas toman un nuevo cariz. Francia ha cedido, y acepta la propuesta del delegado italiano, conde Grandi, que en resumen viene a ser la primitiva propuesta inglesa, presentada hace tiempo, y que entonces Francia la defendió como posible fórmula de arreglo.

Este cambio de actitud de Francia, seguramente hecho por presiones de la Gran Bretaña, ha tenido un comentario de general complacencia en todos los medios políticos y diplomáticos de Inglaterra.

Esta fórmula aceptada por Francia, tiene como características más salientes, la previa concesión de la beligerancia a las dos partes contendientes en Es-

paña, cosa a la que Francia se ha opuesto tenazmente desde el principio de las reuniones de Londres.

Y hoy parece que la lucha largamente sostenida y que parecía imposible de solucionar, ha llegado a su fin.

El conde Grandi, ha tenido un nuevo y resonante triunfo en sus labores de diplomático, triunfo que ponen de relieve todos los periódicos de la tarde de Londres, en sus comentarios internacionales.

Ahora, solo queda esperar las nuevas sesiones, para ver si este cambio de actitud de Francia responde a una convicción, o se trata nada más de una maniobra para dilatar las conversaciones, volviendo otra vez, en cuestiones de detalle, a mostrar-

se intransigente. De todos modos, hasta el viernes, en que nuevamente se volverá a reunir el Comité, no hay por qué mostrarse pesimista y hay que concederle a Francia este crédito de confianza, mientras los hechos no hablen en contra. Hasta entonces, no hay por qué adelantarse y condenar a una nación nada más que por lo que se suponga puedan esconder en sus actos.

Esperemos pues. Por lo menos algo se conseguirá, aunque nada más sea al convencerse de una vez para siempre, si Francia está o no dispuesta a colaborar con el resto de las naciones en favor de la paz, prestando su apoyo a todo lo que tienda a evitar que un nuevo conflicto aparezca en el mundo.

EL VIGIA

## Se reúne el Comité de Londres

Londres, 21.—El Comité de Londres se reunirá de nuevo mañana viernes a las 15'30.

En esta reunión se esperan tomar ya acuerdos definitivos, pues en la sesión del miércoles se acordó enviar la sugestión italiana a las potencias que en él están representadas para que en esta reunión expongan su parecer.

Desde luego que las grandes potencias europeas a excepción de Francia reconocen en lo que valen las aportaciones de Italia a la resolución del conflicto español.

Francia se encuentra preocupada por este éxito de Italia y sobre todo por el fracaso de su propuesta.

Por el contrario la Prensa inglesa recoge extensamente los incidentes de la sesión y aprueba la propuesta de Italia que es análoga a la que Inglaterra presentó en 14 de Julio: beligerancia, control y retirada proporcional de voluntarios.

Rusia se encuentra aislada en su propósito de perturbación de la paz europea.

## De Italia

### El «28 de Octubre» en Roma

Roma.—Con motivo de celebrarse el aniversario de la marcha sobre Roma serán inauguradas las siguientes obras de «Bonifica».

En el Veneto obras hidráulicas por valor de ocho millones de liras. En la Emilia 200 kilómetros de canales para riegos. Una gran carretera entre Carrara y Ferrara. En la Campania 20 kilómetros de canales con destino a la Bonifica. En Calabria 10 kilómetros de canales colectores que sanearán la zona. En Sicilia 25 kilómetros de canales con destino a la Bonifica.

### Consejo de ministros en Roma, de gran importancia

Roma 21.—Esta mañana se ha reunido en consejo de ministros el gabinete italiano y presidido por el Duce en el que fueron aprobados asuntos de gran importancia.

Disponiendo la reorganización del Ejército Real y de la Milicia Voluntaria. Nuevas obras de bonifica en Abisinia y Sicilia. En Nápoles obras para defenderse contra los terremotos. En relación con la agricultura un decreto importantísimo sobre la intensificación del cultivo del olivo con destino a la elaboración de aceites comestible. Construcción de nueve nuevos teatros nacionales.

## 29 Fiesta de los Caídos

Contra el internacionalismo, somos españoles. Contra la masonería, somos españoles. Contra la baja política, lo chabacano, lo sucio y lo blando, somos españoles. España es el Imperio de Dios y del César.

## Noticias diversas

### Alemania por sus colonias

Berlín.—En breve comenzará en todo el territorio alemán una intensa propaganda a favor de la devolución de colonias a Alemania, arrebatadas a raíz del tratado de Versalles.

Se han preparado folletos en abundancia. Igualmente se darán frecuentes conferencias por todas las escuelas, pueblos y ciudades alemanas para hacer ver a los habitantes del tercer Reich la necesidad que Alemania tiene de la devolución de sus colonias y de la injusticia que supone la usurpación de que fué objeto la nación.

### Agitación social en Francia

París.—Está ardiendo una importante fábrica de productos químicos; el incendio es apreciable a larga distancia.

### Se inauguran las sesiones en los Comunes

Londres, 21.—La Cámara inglesa ha empezado sus tareas, después de las vacaciones estivales. En la sesión inaugural pronunció un discurso el señor Eden, ministro del Exterior que examinó la cuestión internacional, haciendo fijar la atención sobre la Conferencia naval de París complementada por la de Nyón, que ha impuesto la autoridad en muy grave».

dad en el Mediterráneo evitando la piratería los barcos marxistas. Después de la última sesión del Comité de No Intervención en la que se han puesto de acuerdo las potencias sobre los puntos en que ha de basarse la discusión del asunto español.

A las 19'40 continuaba la sesión, faltando por intervenir el primer ministro lord Chamberlain.

### La conquista de Gijón ha sido una mala noticia para los republicanos franceses

París 21.—La emisora oficial francesa en su emisión de las 19 ha dado la noticia de la conquista de Gijón por las tropas nacionales en los siguientes términos, cuyo comentario lo reservamos para que lo haga el propio lector.

«Comenzamos nuestra crónica internacional con una mala noticia para todos los amigos de los republicanos españoles. Las tropas nacionalistas han ocupado en la mañana de hoy la ciudad de Gijón, quedando con esa conquista completamente liquidada la guerra en norte de España a favor del General Franco. Esta situación aunque prevista después de la caída de Bilbao no puede dejar de convertir la situación de los gubernamentales en muy grave».

## Grandes Almacenes de Tejidos y Novedades Hijo de Gabriel Ferrán

Ventas por mayor y menor

Cazadoras cuero y paño.—Monos, Camisas y Pantalones azul y kaki.—Tejidos azules y kaki.—Vendas paño.—Gran surtido en confecciones  
Plaza Carlos Castel, 17

Ventas detall: entrada por Democracia y Salvador.  
Apartado 19 Teléfono: 44  
TERUEL

ESTUFAS  
Ferretería  
PAMPLONA

CARTUCHOS PARA CAZA  
Ferretería  
PAMPLONA

TUBOS DE ESTUFA  
Ferretería  
PAMPLONA

LINTERNAS Y PILAS  
Ferretería  
PAMPLONA

Toda clase de material eléctrico

Ferretería PAMPLONA

# NOTAS LOCALES

## El próximo domingo, DÍA UNIVERSAL DE MISIONES

### SU SANTIDAD EL PAPA

como consta por Rescripto publicado en el Acta Apostólica Sedis, número de Enero del 1927

#### DESEA

- 1.º Que el penúltimo domingo de Octubre y como institución permanente, sea *día de oración y propaganda misional en todo el mundo.*
- 2.º Que en todas las Misas de dicho domingo se añada como Colecta Imperada *pro re gravi* la oración *Peo propagattione Fidei.*
- 3.º Que la predicación en dicho domingo sea de carácter misional, con aplicación especial a la Obra de la Propagación de la Fe, excitando a los fieles a inscribirse en ella, sin intención de limitar la predicación a solas las Misiones.
- 4.º Que a cuantos en dicha dominica comulguen y oren por la conversión de los infieles, se conceda indulgencia plenaria, *aplicable a los difuntos.*

Y a cuantos fieles en dicho día ganen la indulgencia plenaria se les ruega en el Señor la apliquen en sufragio de las almas de los caídos en esta gloriosa Cruzada de Reconquista.

## Hospital Militar de Teruel

Servicio de enfermeras para el sábado día 23 de Octubre de 1937, el Año Triunfal.  
HOSPITAL CASINO  
Primer turno, de ocho a una y media.  
Sala A: Dolores Asensio y Purificación Narro.  
Sala C: Laura Laguna y Elena Sanchez.  
Sala E: Emérita Ibáñez y Gloria Ibáñez.  
Segundo turno, de una y media a nueve y media.  
Sala A: Dolores Torán y Narcisca Layunta.  
Sala C: Carmen Andrés y Dolores Herrero.  
Sala E: Rosa López y Pilar Carreras.  
Tercer turno, de nueve y media a ocho (noche).  
Pilar Villanueva, María I. Arteche, Pilar Moya y Ramona Pamplona.

#### SUPLENTES

Del primer turno.—Luz Fuentes y María Maicas.  
Del segundo.—Teresita Ortega y Emerencia Hernández.  
Del tercero.—Carmen Herrero y Natividad Pérez.  
HOSPITAL DE LA ASUNCION  
Primer turno.—Pilar García y Pilar

Lezana.  
Segundo.—Pilar Hurtado y María Gisbert.  
Tercero.—Encarnita Ortega y María Murria.

NOTA.—Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que han sido nombradas con el fin de suplir a alguna de las designadas que, con causa justificada no hayan podido asistir.

**Pérdida** En el trayecto del Puente de la Reina al Comedor, una señora necesitada ha perdido una bolsa azul conteniendo 50 pesetes.  
Quien la haya encontrado y la devuelva en la Administración de este periódico hará una obra de caridad.

**Ruego** A nuestra Redacción ha llegado el propietario de la pequeña cantidad extraviada que ayer anunciábamos, para resaltar la honradel de doña Manuela Soriano, que fué quien la halló y la manifestó. Al tiempo que lo agradece nos hace presente que digamos a dicha señora que entregue la cantidad hallada para una obra benéfica, la que ella crea más necesitada.

(Viene de segunda página)

de espera; a cuantos viven y luchan cerca de nuestras batallas, sin perder el acento amargo de quien lo hace en una situación provisional, yo les invito a enraizar el espíritu en nuestros campos, en nuestras viejas piedras provincianas, como si Madrid fuese ya y para siempre una ciudad inexistente. Se ha creado hermandad, con lenguaje de obras y positivas ayudas, entre mujeres de la ciudad y del campo, y no se ha dicho aún, para las camisas azules, esas palabras amplias, vertidas con autoridad máxima, que hagan confundirse a los hombres de las grandes urbes con los de nuestras pequeñas capitales y aún de los mas insignificantes pueblos; agrupación que en su confusión salve, dando comienzo a una nueva etapa histórica y poniendo fin a su interinidad y espera, que afirma como sustantiva e imprescindible la localización en un centro, tanto como niega a España. Conozcamos para cumplirle bien, aquel deber que nos señaló José Antonio y que ahora se cumple de manera mas eficaz en los frentes persiguiéndole a tiro de fusil, con certeros disparos: Unidad entre las tierras de España, unidad en el hombre y entre los hombres de España.

TEOFILO ORTEGA  
(Colaborador Nacional)

Se pintan y restauran  
**IGLESIAS**  
Grandes facilidades de pago  
Severiano Doporto 6

**Farmacia-Droguería**  
Perfumeria y Optica científica  
Cópez Pomar Teruel

La Revista que llena un hogar  
**“MUJER”**  
La encontrará usted en el  
CONTINENTAL EXPRES  
Salvador, 8.-Teruel

**¡Arriba Española!**

### Por la liberación de Asturias

## Al grito de ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco! ¡Falange! se manifestó Teruel

Y llegó la noticia de la total liberación del Norte. Llegó cuando menos era esperada aún sieddo esperada desde hace tiempos.

Teruel, festejó el triunfo magnífico de nuestros bravos soldados. La emisora de la capital, dió cuenta bien pronto de los haberes nacionales en esta fausta jornada y el pueblo en masa se volcó a la calle para conmemorar la total liberación de Asturias.

Al grito de ¡Franco! ¡Falange! ¡Franco! ¡Falange!, desfilaron todos los turolenses, testimoniando su adhesión al Caudillo y su alegría por la liberación de Asturias.

A las seis de la tarde, desfilaron los «Flechas», seguidos de una sección de Infantería armada. Su paso por las calles de nuestra capital, era acogido con salvas de aplausos, homenaje con que las gentes de Teruel premiaban a los salvadores de nuestra Patria a los futuros guerreros de España.

Y tras ellos, una imponente manifestación que aclamaba al Caudillo y a la Falange, siguiendo a las autoridades civiles y militares, que se despidieron de la multitud a las puertas de la Comandancia Militar.

#### Solemne «Te Deum»

Con asistencia de las autoridades locales y un público que llnaba por completo el templo, portico y parte de la plaza contigua, se ha celebrado un solemne «Te Deum» en acción de gracias por la liberación de Asturias en la Iglesia Capitular de San Juan.

Ofició nuestro amadísimo Prelado, asistido por las dignidades catedralicias y el cabildo en traje coral.

Al final del acto nuestro excelentísimo señor Obispo, visiblemente emocionado, dirigió la palabra a los fieles invitándoles a agradecer al cielo esta nueva y brillante victoria de nuestras armas. Se lamentó de que estos actos no puedan celebrarse en nuestra Catedral por haber sido destruída en parte por la aviación marxista, y prometió que, con la ayuda de todos, terminada la guerra, de nuevo se restauraría la Iglesia madre, para continuar el pueblo turolense solemnizando en ella los grandes acontecimientos de la Religión y de la Patria.

Tuvo palabras de conforable con suelo para las madres españolas, para todos los que sufren, con cuyos gloriosos sufrimientos se está forjando la grandeza de la Patria.

Al salir las autoridades, el público que llenaba la plaza de San Juan, prorrumpió en vítores entusiasmados a Asturias española, al Ejército glorioso y al Caudillo.

#### La noticia en Albarracín

Al saberse la noticia de la caída de Gijón en la ciudad hermana de Albarracín, el pueblo en masa se echó a la calle, exteriorizando su alegría y entusiasmo con cánticos, vítores y aplausos yendo en manifestación hacia la Catedral donde se cantó un solemne «Te Deum», en el que ofició nuestro excelentísimo señor Obispo, que circunstancialmente se hallaba en aquella ciudad.

El entusiasmo continuó durante toda la tarde, creciendo en proporciones.

Almacén de Aceites y Ultramarinos  
Fábrica de chocolate, jabones y aserrar maderas

**Viuda de Joaquín Asensio**  
Ovalo, 7      Teléfono 12  
**TERUEL**



## Un día de máxima victoria y de máxima alegría para toda España

(Viene de primera página)

umentaba el camino en cuatro o cinco kilómetros. Han cubierto—digo—estos muchachos los 36 kilómetros en unas cinco horas; por que a la una de la tarde ya estaban las primeras unidades de la 4.ª Brigada encima de Gijón, en el lugar conocido por «el puentil».

A mí me ha cabido la suerte, alguna vez había de tenerla, de ser invitado por el general jefe de las Brigadas de Navarra a acompañarle en su entrada a Gijón y con él lo he hecho a las cinco de la tarde. Allí estaba el jefe de la 4.ª Brigada, don Camilo Alonso, con su Estado Mayor y unidos a él hemos entrado en Gijón aproximadamente a las seis menos 20, precedidos de los carros de asalto, que por cierto, no hacían ninguna falta en sentido bélico y seguido de varios batallones de dicha 4.ª Brigada. El primer contacto con la ciudad gijonesa, revelaba en los habitantes verdadero estupor. Por lo visto no esperaban tan pronto la entrada de nuestras tropas. No hicimos más que avocar a la calle principal, y espontáneamente surgió, un enorme ambiente de entusiasmo, de cariño, de fervor, de exaltación patriótica, que yo, que he asistido a las entradas de Bilbao y de Santander, digo y afirmo que no cabe compararlas con esta de Gijón que hoy hemos tenido, iba delante el general Solchaga y el coronel don Camilo Alonso, acompañado de sus ayudantes y después, todo el cuartel general y los jefes de los servicios auxiliares, como artillería, aviación, etc. Sin necesidad de acordonar a las gentes, esta, empezó a situarse por todo el recorrido de la comitiva y ya en el corazón mismo de la ciudad, yo no sé de donde empezaron a caer ramos de flores

y a falta de colgaduras pusieron todos en los balcones las telas más preciadas de sus casas y hasta apareció en algunos sitios, la bandera nacional y en una, enorme bandera de Falange, y no teniendo ya flores para arrojar sobre la cabeza de la comitiva y sobre los soldados, empezaron a caer hojas de papel blanco en las que estaban escritas palabras como esta: «¡Viva Franco, viva la gente valiente, vivan los soldados de España! etc.»; de esta guisa se recorrió todo el centro de la ciudad sin el menor incidente y acrecentándose a cada instante el entusiasmo que llegó a ser en algunos instantes un verdadero delirio de los gijoneses. ¿Quién dice que Asturias era roja? Mentira, embuste y grande. Entérese de esto la Sociedad de Naciones, entérese Ginebra, entérese el Comité de No Intervención. Ha bastado que los dirigentes, esos mangoneadores y envenenadores del pueblo huyesen como acostumbra, para que todos sin excepción recibieran al Ejército de España, con gritos jubilosos, cantando constantemente loas en favor de los soldados y en gloria de nuestro Caudillo. Por cierto, que en la huida de Belarmino Tomás no ha sido por lo visto debida al estado nervioso, sino que lo debía tener bien meditado, puesto que siete de los nueve barcos que había en el Musel, estaban preparados para zarpar y en ellos se metieron Belarmino y su Estado Mayor. Pero ocurrieron incidentes sangrientos, por que al darse cuenta los mineros rojos de como se les hacían traición, los que les habían estado llevando a la muerte, a una muerte desdichada y triste, empezaron a su vez a asaltar los barcos y cuando estaban llenos ya, comenzaron desde la orilla del Musel a tirotearlos, zarpando inmediatamente los siete barcos, alguno de los cuales, tengo la esperanza de que habrán caído en poder de los nuestros que iban a aquellas aguas.

Acabo de regresar, como decía al principio, de Gijón. Ha quedado Gijón para España y puedo asegurar que quedará toda Asturias, porque todo el tinglado que habían tramado los dirigentes marxistas sin conciencia se ha venido al suelo. Ahora, a última hora, nos han dado la orden de que entreguen las armas y cada cual se retire a sus casas. Están seguros de que nuestra generosidad va a demos-

trarse una vez más. Pero ellos, los dirigentes, como siempre, ponen tierra por medio y no tienen siquiera el gesto honroso y gallardo de quedarse a sufrir las responsabilidades de tanta sangre como han hecho derramar estérilmente, y tantos y tantos latrocinios como han estado cometiendo. En España no hay más que una gente: La buena gente, la gente que hoy nos ha recibido vestida de obreros, levantando la mano en saludo romano y con verdadero fervor a los gritos de viva España, viva Franco y viva el Ejército!

A mi lado, un pobre hombre, no sabiendo qué gritar, dió un viva la gente valiente y añadió un taco tan rotundo que naturalmente, yo no puedo transmitirlo. Ahora no sé si no pedir el justo homenaje que todos debemos a estas Brigadas de Navarra. Yo os pido, incluso a los que intimidad del hogar estáis escuchando, que os pongáis en pie y con el corazón de rodillas con la máxima emoción, fijar la atención en estos nombres que yo os voy a dictar, para que no se borren nunca de vuestra memoria. Unir los nombres de las brigadas de Navarra a los nombres de don Emilio Mola que aquí se ha estado recordando constantemente durante esta jornada de gloria. Siguen a este los nombres del general Solchaga y del general Bijón, jefe aquél de las Brigadas de Navarra y jefe éste de Estado Mayor de las mismas unidades que vienen paso a paso ganando victorias y poniendo en los más altos picachos de estas piedras adustas, la bandera triunfante. Son con ellos el general Aranda, que ha contribuido liberando la parte de tierra que aún tenían los rojos sobre Gijón, terreno el más difícil que se puede calcular. Son con ellos, sobre todo, los jefes de las Brigadas de Navarra, nombres que ya he citado alguna vez, que suenan a gloria, que son verdaderos repiques de días gloriosos: Son García Valiño, Camilo Alonso, Juan Bautista Alonso, Tella, Muñoz Grande, Meano y tantos y tantos otros que quisiera nombrar y no puedo por que la emoción a mí mismo me lo impide.

Por el homenaje mío a los soldados no os preocupéis, yo mismo y de una manera casi providencial, he realizado este homenaje. Ha sido aquí, cuando pasábamos por la

## De la sesión del Subcomité de No Intervención

(Viene de la página 5)

Se sabe que Mr. Eden desde la presidencia, expresó su satisfacción general ante la actitud del Comité y sobre todo ante la contribución del embajador de Italia para hacer posible en la reunión de hoy el reducir el hueco que existía entre las ideas opuestas y se felicitó, del trabajo llevado a cabo por el Comité.

El aplazamiento de la próxima reunión del Comité de no Intervención hasta el próximo viernes, facilitará a los Gobiernos el considerar el aspecto nuevo y más favorable que ofrece la situación, como resultado de la reunión de hoy de las declaraciones del conde Grandi.

Las dificultades y las posibilidades de desacuerdo en el programa, que

tiene que resolver el Comité son obvias, pero en los círculos británicos existe el sentimiento de que si en la próxima reunión se pudiese lograr un avance comparable al de hoy, el problema creado por la intervención extranjera en la guerra española, se hallaría bien orientado en el camino a una solución.

Un tal progreso, podría alcanzar se si el espíritu acomodaticio mostrado en su discurso de hoy por el representante italiano, se extendiera a todos los demás y sigue animando los procedimientos del Comité y los esfuerzos de todos sus miembros se concentran como lo hicieron hoy en la tarea de hallar puntos para un acuerdo en vez de buscar motivos para un desacuerdo.

## La odisea de ochenta fugitivos de Asturias

París.—Los ochenta pasajeros del «Somo» que huyendo de Gijón llegaron a Lorient el jueves de la semana pasada, finalmente y después de muchas gestiones, recibieron autorización de las autoridades francesas para desembarcar.

Durante los días que los pasajeros rojos estuvieron a bordo del «Somo», en la rada de Lorient sin poder desembarcar, se produjeron vivos incidentes entre ellos y la tripulación del

calle principal de Gijón, el general Solchaga llevaba el gesto muy contrariado. Me acerqué a él y le dije: ¿Qué le ocurre mi general que no está alegre? Y me contestó: Me estoy acordando, querido amigo de aquellos tres muchachos del batallón de San Quintín, que ayer mataron los rojos de un cañonazo. ¿Se acuerda usted de lo que ayer nos decían? Vamos a Gijón, vamos a Gijón. Y ya ve usted esos tres muchachos, hijos del pueblo, no han podido entrar en Gijón, y cuando yo, con lágrimas en los ojos, me disponía a responderle, no se como fué, pero desde un balcón tiraron un ramo de flores que vino a quedarse en mis manos. Yo os juro, yo os prometo, madres españolas, que estas flores quedarán madres de Gijón, en la tumba de los tres soldados que han dado su vida por ella. Españoles, más que nunca, con más fuerza que nunca, con toda vuestra alma, gritad, ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Viva Franco!

barco, pues ésta se nehaba a proporcionar alimentos a los pasajeros. El caso tuvo que resolverlo el subprefecto de Lorient y el comisario especial, mandando vivere a bordo procedentes del Hospital civil.

La mayoría de los pasajeros son magistrados de Asturias, encontrándose entre ellos el procurador general de la Audiencia de Asturias. Por cierto, que una de los razones alegadas para lograr la autorización de desembarcar, ha sido la de que todos los pasajeros tienen medios suficientes para no caer en la indigencia.

Esto último se confirma plenamente, porque la embajada roja de Valencia en París, ha recibido la relación de todos los ochenta fugados, para que se vea si hay medio de perseguirlos, ya que se marcharon llevándose los fondos que tenían bajo su custodia procedentes de las «incautaciones de los rojos», así como los sellos del Gobierno civil y los pasaportes en blanco.

Los famosos pasajeros del «Somo», están tranquilos respecto a las medidas que los rojos oficiales de París puedan intentar contra ellos, pues según su teoría solo se han apropiado fondos alhajas y oro previamente robados por el estado rojo y por lo tanto este, tan ladrón como ellos, no pueden proceder en contra suya.

Anoche no pronunció su acostumbrada charla el general don Gonzalo Queipo de Llano

